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大城市条件太优越

近期微博上在热议“为何现在的年轻人宁可
在‘北上广’艰苦地生活，也不愿回家乡过安逸
的生活。”这个话题并不是新鲜事，但网友王远成
的自述再次引发讨论，不少北漂都表示“情不知
所起”、“一把辛酸泪”。

王远成不是海归，却说出了大多海归的心

声。“几乎全国的青年人都愿意来‘北上广’打拼，
我们海归也是如此。因为那里有全国最高的硬件水
平、最好的人文环境。”留韩海归许显磊说。

在国外读书期间，海归亲眼看到了国际大都
市的繁华，亲身体会到了丰富的文化气息。曾经
沧海难为水，除却巫山不是云。即使近年来中国
的发展举世瞩目，与发达国家的差距日益缩小，
但能与诸如纽约、东京、伦敦等国际大都市比肩
的，仍然只有“北上广”这几座城市。《中国海归
发展报告 （2013）》 表明，外资企业是海归回国
就业的首选，超过 1/4 的海归选择进入外企就业，
因为外企的管理制度更加完善，工作环境和教育

环境也更接近国外。

不习惯家乡的生活

随着海归回国潮的持续升温，各地政府纷纷
出台优惠政策和帮扶措施吸引海归回乡。但 2013
年的调查数据显示：海归回国就业地区仍主要集
中在北京、上海、广东、江苏、浙江、山东等发
达 省 市 。 其 中 ， 有 41.6% 的 海 归 在 北 京 就 业 ，

14.2%的海归在上海，8.7%的海归在广东。
王远成的家乡属于三线城市，经济上并不是

太落后。他在家乡成长了二十几年，但是据他
说，在他从上海回来后家乡还是令他很不习惯。

“公交车基本不准时，服务人员没有服务意
识。办酒店入住，我在等房卡，两个服务员却在商
量中午吃什么，要知道这并不是小酒店。饭店忙的
时候，吃一个菜要催三次以上，服务员一脸的不情
愿。想起在上海普通的川菜馆，服务员时刻观察你
的举动，帮你脱掉大衣，帮你倒茶。那个城市里的每
个人都在很认真地生活，于是，有些时候，我开始对
家乡失望。”

只要努力就有机会

“北上广”处于中国现代化最前沿，基本上是所谓
陌生人社会，人情、关系的重要性相对降低。这里经济
发达，国际化程度高，中外企业提供的机会多，而企业
相对重视应聘者的知识含量、专业能力，使很多没有
社会关系的年轻人有了晋身之阶。

一个留学日本千叶大学 8年的海归博士表示：

“对于我们这批海归创业者，能够通过自己的努力
挣钱是最好的。不管在哪个地方。只要这里更加
公平，更加文明，人们能够通过自己的拼搏获得
尊重而不是通过关系和后门，那么我就会选择这
个城市。”

王远成说道：“我知道我有一天会回上海的，哪
怕会变成房奴按揭。我不在乎自己是否有房，因为
我有理想。那些放弃了家乡富足生活去一线城市打
拼的，都是有理想有希望的孩子，他们才是这个国
家各个领域改变的希望。上海是个神奇的城市，她
不问你的出身，学历，不会鄙视你的家庭条件，她只
看你是否努力，真的。”

“北上广”仍受青睐
“小地方”引才乏力

短期内状况难以改变

刘伯年 徐牧宇

为什么现在的年轻海归，大都愿意来北上广打拼，即使过得异常
艰苦，远离亲人 ，仍然义无反顾。在家踏实过日子难道不好吗？
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如果国家是一棵大树 两会就是每年的新枝

海归期待嫁接新枝育出新果海归期待嫁接新枝育出新果
朱朱 敏敏 王兆娟王兆娟

建议一：用国际视野为两会建言献策

两会的召开，是促进社会转型和经济转型最强的催化剂，海归企业
的创办和发展会拥有更宽广的平台。中国与全球化智库《中国国际人才》执
行主编王鹤霖表示：“新环境、新契机下，面对掌握了世界发达国家新科技、
新思维、新技术的广大海归创业者，如何尽快融入到中国新一轮创新创业
大潮中，值得研究与探讨。海归与两会接轨，成为一个新课题。”

王鹤霖主编强调，海归创业者要关注两会前后的国内、国际环境，
为自主创业确立战略目标。更重要的是海归应积极发挥自己国际化视野
的作用，主动创造机会与两会代表委员沟通，让更多的来自海归群体的
声音传到两会，参与到未来国家政策的建言献策中来，为国家的发展和
海归创业环境优化提出切实可行的建议。

建议二：挖掘和把握留创园的资源

去年两会以来，一系列对海归创业发展的利好之处相继显现。常州
西太湖科技产业园科技局积极落实，采取了一系列促进海归创业顺利开
展的具体政策。副局长陈顺明介绍说，他们跟进政策，及时调整，其中
常州西太湖科技产业园“龙城英才”计划和“千人计划”，取得了很大成
绩，不仅产业园吸引到了海归人才，更让入园的海归受益。

留创园通常具有较为成熟的发展体系，对两会精神和国家政策相对
敏感，能及时准确地作出有效的调整。海归人才对创业园具体政策的把
握不失为创业的捷径之一。其次，创业园中有很多成功创业的老海归，
他们的经验更是值得新海归学习的财富。“老海归”带动“新海归”创
业，是眼下“新海归”回国发展所需要的一种创业模式。

建议三：调整自我努力适应软环境

海归回国后，难免有些“水土不服”，在创业中存在很多问题，其中创业
“环境问题”是海归关注的重中之重。“环境问题”，既包括亟待解决的大气
环境、生存环境等“硬环境”，又包括人文环境、创业环境等“软环境”。李克
强总理在3月5日的政府工作报告中表示今年将深入推进行政体制改革，
进一步简政放权；深化投资审批制度改革，取消或简化前置性审批，充分落
实企业投资自主权，推进投资创业便利化。这些举措将有力提高工作效率，
加快项目实施进度。加上对反腐倡廉的重视，将为海归创业提供更加可靠
的软环境。

面对复杂的创业形势，海归必须调整心态，在看到今年和往年两会
致力于改善国内创业生存环境的同时，也要积极适应环境，才能更好地
进行创业。

2014 年两会在京开幕，作为国家建设不可或缺的
重要力量，海归人员对两会有很大期待。各方也极力
为海归创业提供多种建议和援手，要解决的根本问题
是深入了解国家形势，把握创业方向。






















 

两会年年召开，一直都是关注的热点。
它讨论的是国计民生，是与广大人民生活息
息相关的议题。海归无论是创业还是就业，
都需要对国内环境和政策有所了解，掌握了
相关信息，才能够有力推动项目的发展。下
一步中国将怎么变？自然而然，海归将目光
投向全国两会。

资金短缺、门槛难入、人力成本高、
政策不到位一直是海归创业绕不过的障
碍。国家虽一步步地通过改变各种政策帮
助海归创业就业，但任何的改变都不可能
是一蹴而就的，需要一个漫长的过程。海
归在享有变化的政策的同时，依旧会有不
同的问题涌现出来。这就需要海归在不断
发展的实际中提出问题，畅所欲言，表达
自己对问题的看法，为进一步解决问题建
言献策。

实 践 是 检 验
真 理 的 唯 一 标
准，也只有实践
者才能真正点出
问题所在。

雷叶婷绘

一年一度的全国两会在北京举行，百姓关注，年轻的海
归更是充满期待。如果说国家是一棵大树，两会就是每年的
新枝。自身处境不同，海归对两会的期待也有所不同——

海归就海归就业期业期：：

期望增量基础岗位

现如今，海归创业的路子虽然五花八门，但就业门槛有时却高得遥不可及。用人
单位往往对海归群体有较高的期待，面向海归张开双臂的大多是一些企业高管的职

位。“国家的快速发展为海归就业提供了前所未有的机遇，可是一些用人单位存在刻板
印象，总觉得我们要从事高层管理工作才行，怕我们对各方面要求太高。很多基础工作

不考虑我们，觉得我们眼高手低。”从英国归来，苦苦寻求工作的小杨在谈到对两会的期
待时说。“我们更希望有一整套的工作体系可以向我们抛来橄榄枝，比如我国的幼儿教育、

中小学教育就应该更多地主动接纳海归，让海归参与到国内启蒙教育和基础教育当中。这绝
不是大材小用，相反能够大大推动国内教育发展，使海归能够在各个层次上有所贡献。”

海归海归初创期初创期：：

期望融资对接迅速

在自主创业起步阶段，海归企业往往存在资金缺乏，人脉不通等问题。风险投资对“嗷嗷
待哺”的企业兴趣不大，项目在刚刚起步时很难获得他们的支持。大多数创业者只能选择银行
贷款。对于归国创业的海归，他们又只有技术或智力投资，缺乏银行贷款所能认可的抵押物，
总是在融资方面陷入困境。

推行环保经济的海归青年武铮创办公司刚刚起步，无论在资金还是技术等方面都需要支持。
武铮认为：“国家应该积极引导风险投资与初创型的海归企业进行对接，建立一整套相对成熟的
机制，进行规范化管理。让风险投资能够放心地进来，合理地退出。”武铮还说：“目前出台的政
策更多的还是针对一些有规模的企业进行扶持，这样可能使一大批有潜力的企业丧失快速发展的
机会。希望国家能够针对偏早期的项目提供一些金融方面的优
惠，比如无抵押担保贷款，或者对现有的技术进行评估，给出
创业基金支持等。”

海归成海归成熟期熟期：：

期望市场公平稳定

作为经验丰富的海归创业者，济南网聪软件科技有限公
司的创始人李惠民提出了自己对两会的期待。政府过去管理
过紧，公司注册程序繁琐，注册资金要求高，初创企业往往
难以招架。但中共十八届三中全会之后，政府的管理思路
转变为“宽进严管”，简化了一些申请、检查程序。“这一
思路的转变开了一个好头，我希望两会将这种管理思路进
一步贯彻落实下去。”李惠民说。“中共十八届三中全会强
调了市场的作用，我们也更多地希望由市场来调节企业
生产。对于我们这种自主创业公司，技术产品已经相对
成熟。但是进入一些电力公司的时候，总会碰到一些壁
垒，比如对资金、业绩累积的高要求等，但任何公司
都不是一口吃成胖子的，对于我们这样的发展中的公
司往往被高门槛而‘拒之门外’。”他就期待两会在
营造公平的市场环境方面能够出台一些具体政策。

李惠民还建议，政府应该完善社会保障体
系，帮助青年创业者稳定心态。“即便我们是海

归创业公司，获得政府扶持，但是大家对我们
的定义依旧是‘私企’。很多与我们公司对口

的优秀毕业生，为了寻求稳定与保障，往
往不会优先考虑我们民营企业。所以希

望政府能够把社会保障继续做好，给
青年创业吃定心丸，使大家更有

信心，有更多选择。”


